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今日今时的中国足球，无
不让人想起十二三年前。

那次“打假扫黑”，正发生于
中国足球的低谷——我们外人
所以为的低谷，但较之今天的
话，当年还远远称不上谷底。不
过一些情景颇为相似，国家队屡
屡惨败出局，职业联赛濒临破

产，俱乐部无以为继，球员们堪比
讨要拖欠工资的农民工。上述这
些，今日仍在重复。唯一的不同
是，当年那份荡涤污垢后迎来新
生的信心，现下也一并失去了。

上一个轮回的巅峰，亦是金
元足球在中国足坛的初鸣。由前
卫寰岛等队领衔的投入高潮，一
度给中国职业足球打了强心剂。
不曾料想，冲入2002年韩日世界
杯竟然不是起点，而是句号。中
国足球从最高峰开始一路滑坡，
留下一地鸡毛。

借着低谷之机，又或是“打假
扫黑”后留下了暂且干净的内部
环境，金元足球迎来了复活。这
股转世重来的力量，掀起更高更
猛烈的浪头，将逐渐失去自信的
中国足球推入梦境。在 2010 年
前，有几人敢相信中国俱乐部能

够登顶亚洲？敢相信中国联赛能
以数千万欧元的身价和年薪买来
欧洲一线球星？

当然，也有人说过大话，但只
是一戳就破的谎言。2002 年 1
月，沈阳海狮总经理章健就对外
放风，球队将租借来阿森纳的法
国后腰维埃拉。这简直不值得辟
谣，实在假得离谱。原话剧演员
章健曾是中国足球的风云人物，
留下过太多大话、假话，足以编辑
成册。作为“渝沈假球案”的主导
者，他最终被处以禁足五年。有
趣的是，在当年那份一同公布的
禁足名单上，已有多人复出介入
职业足球，再次成为一方诸侯。
也许他们能改过自新，也许不
能。看似打扫干净的屋子，其实
还留了后门。

要说当年那次的“打假扫黑”

留下什么遗憾——没能形成制度
化的监督机制，很可能是最主要
的一点。第二波金元足球将中国
俱乐部与整个足球界的投入提高
了一到两个位数，这也为贪腐带
来了巨大的空间和刺激。当时间
冲淡了司法行动的威慑力，当机
制上仍无法对职业足球从业人员
形成有效监管，那么，那些复出
的、躲起来的、潜在的宵小们，自
然就会找到机会。对他们而言，
足球是阶梯与工具，唯独不是初
心与真爱，用道德自律难以阻挡。

比起上一个轮回，今日的中
国足球更为破败，连一块可供遮
羞的破布也无从寻觅。鉴于此，
不如来一次彻彻底底的大扫除。
不仅要扫去所有污垢，更要为未
来建立起一套精细的、可执行的
监督机制。
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中国篮协最近以注册等方
面违规为理由处罚新疆广汇，
间接令得和新疆广汇存在合同
争议的周琦恢复自由身，新疆
广汇则做出强势回应，不接受
篮协的处罚。在本赛季 CBA
最后阶段比赛即将在下月初开
赛的当口，这场场外的矛盾来
到了白热化的阶段。

孰是孰非？一言难尽。
在新疆广汇看来，被判定

违规的事项，其实之前就已长

期存在，但既然之前的赛季注册
都能够顺利通过，缘何唯独这次
就行不通？如果的确注册违规，
那么之前担负审核之责却一路绿
灯的CBA联盟，是否又应该承担
相应的责任？如果广汇因为违规
被处罚，那么其他可能存在类似
违规状况的俱乐部，是否也需要
接受检查乃至处罚？

广汇和周琦的合同争议，被
外界广泛视为广汇这次被处罚的
外部原因之一。广汇和周琦的合
同存在分歧，但在规则上其实并
无争议。一方面是因为这是清晰
成文的规则；另一方面，俱乐部给
出顶薪就能留住自己培养的球
员，是为了保护俱乐部培养人才
的积极性，这根植于中国篮球人
才培养模式较为单一、依赖俱乐
部而非大学联赛的现状，因此有
其合理性。

因此，在很多人看来，判定广
汇注册违规，是周琦得以恢复自
由身唯一可行的途径。周琦本赛

季在NBL已经被边缘化，需要回
到国内打球保持状态，为今年的
男篮世界杯做准备。因为早已和
广汇撕破脸，只有恢复“自由身”，
他才能够加盟其他 CBA 球队。
这也令外界很容易产生“处罚广
汇是为了曲线帮助周琦获得自由
身”的印象。

如今，面对违规处罚，广汇选
择了强硬应对，甚至有退出CBA
的可能。他们要求篮协给出处罚
依据的具体条文和认定的违规事
实，是维护自身权益的合法权
利。现在又轮到了篮协的回合，
一边是男篮世界杯任务，需要为
球队大将创造更好的备赛条件；
一边是错综复杂、存在模糊地带
的联赛注册准入规则和具体执行
的责任亟待厘清，事关俱乐部和
球员的核心利益。其实这两者都
和中国男篮的未来发展休戚相
关，篮协和广汇的这场争议事件
何去何从，将非常考验中国篮球
管理者的智慧。

中国足球亟须
法律与制度建设

中国足球无疑是当下中国社
会关注的一大焦点。很不幸，让
中国足球成为焦点的原因依然还
是因为一系列的负面消息。

数天前，教育部体育卫生与
艺术教育司原司长王登峰被逮
捕，一个值得注意的情况是：各方
的报道都要在标题上加上一个

“原中国足协副主席”。此人其实
与中国足球并无太多的关系，仅
仅只是负责校园足球的，与目前
的中国职业联赛、业余联赛等大
家所常见、经常谈论的中国足球
毫无关系。但是，如今因为中国
足球给大众的印象就很差，似乎
只要与“中国足球”沾边的，就没
有什么“好人”了。所以，非要将

“原中国足协副主席”加上。而这
恰恰反映出的就是当下国人对中
国足球的一种普遍心态。

但是，出现这种情况不能怨
球迷、怨百姓，谁让中国足球一次
次地让国人为之失望、哀叹？因
而，当中国足协的高管们陆续宣
布被查之时，球迷和百姓当然拍
手称快。这种心情可以理解。只
是，在“大鱼”陆续被揪出之后，是
否意味着中国足球真的就可以迎
来春天了？答案恐怕依然还是找
不到。因为十多年前，中国足球
刚刚经历过一场“反赌扫黑”风
暴，所有人都相信中国足球终于
可以有“出头之日”了！可面对现
实，人们等来的恰是更大的失望！

这么说，并不是说不要反腐，
恰恰相反，反腐更应该在中国足
球“常态化”！但仅仅反腐是远远
不够的，恐怕接下来更需要做的
是足球法律建设以及制度建设，
毕竟“反腐”仅仅是一个手段而非
目的，我们的目的是希望中国足
球能够变得阳光起来。遗憾的
是，中国的足球在职业化道路上
存在着先天性的不足——没有从
法律的角度首先确保中国的职业
足球能够沿着健康的轨道向前发
展。

职业足球尽管是高度市场化
的运动项目，但足球和体育不同于
其他高度市场化的领域，有其特殊
性，足球俱乐部更不同于一般的企
业或公司。但遗憾的是，中国足球
职业化这么多年来，简单套用公司
法、企业法，显然不利于职业足球
的发展。反观欧美足球在职业化
后之所以能够如此迅猛发展，根本
恐怕还是在于各国和地区都有明
确的相关法律保障，从而建立完善
的管理制度。而中国足球至今在
这方面依然还是空白，而且很多概
念依然还是模糊不清。这就不利
于中国足球的职业化发展。我们
不能寄希望于某一个人身上，而更
应该将希望建立在法律与制度之
上，因为只有环境、制度才能约束
人、改变人。

●中国男篮征战2023年世
界杯亚大区预选赛第六窗口期
比赛，明天的对手是哈萨克斯
坦，三天之后将与伊朗队交
手。中国男篮在第五个世预赛
窗口期已经获得了今年世界杯
的参赛门票，没有争取出线的
压力了。所有的看点只集中于
一点，那就是中国队的新帅乔
尔杰维奇和他确定的新一届男
篮的国际大赛首秀。是马是驴
拉出来遛遛了。

乔尔杰维奇是塞尔维亚
人，今年55岁。他大有来头，他
是世界篮坛上唯一的一位分别
以球员和主教练身份获得过奥
运会、世锦赛和欧锦赛奖牌的
大佬。乔尔杰维奇三个月前驾
临神州成为中国男篮的第五位
外籍主教练。中国队的上一任

洋帅为 10 年前的希腊人扬纳基
斯。这 10 年里，土帅宫鲁鸣、李
楠、杜锋先后执掌帅印。上届男
篮世界杯中国队仅获一胜，没有
出线，痛失参战东京奥运会的资
格，连续九届征战奥运会的纪录
终结。聘请来了乔帅是希望中国
男篮能够再度荣光、重铸辉煌。
乔帅的合同眼下只签了一年。他
的担子不轻，很吃力道的。

●乔尔杰维奇是位牌气火暴
的大帅。他在训练课上考察球员
的罚球率，周琦56%，郭艾伦50%，
赵继伟只有33%。全队18人中只
有胡金秋为87.5%，勉强通过乔帅
的标准。这使得乔帅大发雷霆：

“中国篮球人的基本功这么差
劲！”球述们在 CBA 赛场上常常
嘲笑球员的基本功不够，这也让

场上球员与场下球迷屡屡发生争
执。这一下打球的没什么可回嘴
的了，吃瘪了。乔帅带塞尔维亚
国家队时，球员身高平均达到 2
米06，更高、更壮、更快为他的选
才要求。他这一次选拔国家队没
有改变他的标准，一些身材不高
的小个队员被拒绝入阵。看来中
国男篮会打造出“高大全”的阵
容，身材高、力量大、技术全。乔
尔杰维奇的目标是今后让这支国
家队能够对抗欧美的强队，他的
追求不仅仅停留于亚洲。这是让
中国球迷感到兴奋的一个洋帅。
跨不过日、韩、西亚球队，还能杀
进奥运会吗？

●中国男篮与男足的主帅都
是塞尔维亚人，巧不巧？哈哈，无
巧不成书啊。

昨天，有一个画面火遍互
联网，孙兴慜和全智贤伦敦同
框。

都是去参加国际赞助商的
活动，韩国体育一哥与著名女
神级演员。有人统计过，孙兴
慜在2021年的广告代言收入大
约是60亿韩元（约合3200万人
民币），全智贤同时期的数字是
150 亿韩元（约合 8000 多万人
民币）。

全智贤代言的广告还是更
多，但孙兴慜作为体育明星的
商业价值，在亚洲范围已经名
列前茅。

2020 年底，韩国文化体育
观光部和韩国体育政策科学院
联合发布的数据显示，孙球王
创造的经济效益达2万亿韩元
(约合人民币107亿元)。

在个人代言方面具体来
看，孙兴慜目前拥有很多著名
品牌的代言合同。此前据业内
人士推测，孙兴慜每则广告的
代言费用(以一年为单位)超过
10 亿韩元(约合人民币 530 万
元)。

中国的足球明星，已经很
久没有和娱乐明星站在一起
了，当然退役的范大将军除外，
范志毅虽然已经退役，但是他
目前的商业价值，超过了很多
中国现役球星，谢晖同样也是，
虽然谢晖已经退役多年，但是
谢晖去年作为教练，又成为了
上个赛季中超联赛最火爆的本
土教练，也吸引了很多广告品
牌的注意。

那么问题又来了，我们的
现役球员呢，中国的现役球员，
除了俱乐部的收入之外，有多
少收入是来自于真正的商业赞
助和代言呢？
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